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! ! ! !陈可辛是圈内有名的孝子!到

哪儿都带着自己 !"多岁的老父亲"

但他自己有个奇怪的理论! 他不喜

欢别人说他孝顺!#因为孝是一种责

任!不是爱" $

陈可辛说自己并不#孝$!只是

#爱$父母!喜欢和他们在一起%在他

看来!爱是幸福!也是一种压力!&如

果我没那么爱他们! 可能我可以更

自由!做更多自己所喜欢的事情% $

也正因为如此看中亲情! 他才会去

拍摄'亲爱的(这样一部寻子题材的

影片% 他从一个不一样的角度去讲

述众人眼中黑白分明的故事% 这部

影片中的每个角色都介于灰色地

带)被众人唾弃的!并非十恶不赦的

坏人*犯了罪的!也有自己的善良和

坚持"

无可否认 ! 爱也是一种压

力+++当你爱的时候! 就永远有了

牵挂和软肋"但同时!就好像陈可辛

在他的电影里讲过的那样! 爱更是

人类最美丽的语言"

张艺

! ! ! ! ! ! ! !必须有情感
带到今年威尼斯电影节上的

《亲爱的》，和陈可辛前几部片子的
风格迥然不同。这是一个改编自真
实故事的影片，原型来自“寻子父
亲”彭高峰。从《甜蜜蜜》开始到《投
名状》，再到《中国合伙人》，陈可辛
觉得自己并不擅长过于真实的题
材，“拍不出第六代导演那样的文艺
片”。好在后来，编剧张冀给这部影
片增加了很多东西，除了社会思考
的情节外，对片中人物也有非常细
腻、具体的刻画，颇能引起观众的共
鸣。
“其实，我很抗拒拍摄社会题

材，我觉得太有社会话题的片子，反
而显得说教。”陈可辛说，他拍电影，
必须有情感，“我是特别喜欢共鸣
的。我以前的电影，不管是武侠片!

还是现代片，里面最重要的就是戏，
是情怀。”

陈可辛喜欢在电影院里哭，喜
欢用电影去抒发自己的情绪。比如
《中国合伙人》，讲述男人的成长；
《甜蜜蜜》，探讨爱情的成长。“成长
就是失落童真。你一天天长大了，也
一天天丢了很多东西。最美好的事
情，是回到小时候。这些情怀在我以
前的每部作品里都有体现，而这部
片子里完全没有。”

学会了妥协
走到现在，陈可辛学会了妥协，

磨去原有的棱角，向市场、向观众妥
协。“很多文艺片导演看不起我，觉
得我是为市场服务。但事实就是这
样，你不接受，只会更痛苦。”所以，
陈可辛每次拍片之前，都会努力尝
试把电影和市场融合。导演和制片
的双重身份，让他几乎精神分裂，天
天自己和自己较劲。

从严格意义上
来说，《亲爱的》不
算是一部大众商业
片。这次到威尼斯
参加展映，陈可辛
的心态很平静，他
并不在意奖项，他
关注的是观众看完
影片后的反应。事
实证明，片中的诸
多细节不仅打动了

中国观众，也令国外观众唏嘘不已。
在陈可辛的观念里，电影不分商业
不商业：“我觉得文艺片拍得好看，
也是商业片。”对于他来说，动人的
故事才能夯实一部好电影的根基。
为了拍好故事，他会去找最好

的明星，有了明星和他们的粉丝群，
才能保证电影有一定的关注度。“我
从来都用明星。让你没见过的人演，
你不喜欢，我也拍不好。有人觉得，
找明星就是妥协，但拍出来的效果

好，我就管不了那么多了。”陈可辛
说，“这就是商业电影运营的方法。”

父亲像哥们
拍摄《亲爱的》这部作品，难免

让陈可辛回忆起自己的童年。陈可
辛的父亲在他的生命中扮演着异
常重要的角色。“我和我爸的感情
很好，像哥们儿。爸爸对我非常民
主，从小我就可以和他吵架，这是
那个年代的父母所不具备的宽
容。”陈可辛说，“他很像美国片里
的父亲。我常和朋友说‘我是 "#

后’，虽然我 $%&' 年出生，但成长
的经历和 "(后很像，没有传统家
庭的压抑。”
陈可辛 '$岁时，大学刚毕业，

在香港工作。当时他的家里人都住
在泰国，父亲为了看儿子，经常香
港、泰国两头跑。“我爸抽烟抽了几
十年，我从小就叫他别抽。有一天，
我和他一起看完一部电影，走到公
车站。我不知道为什么当时很生气，
气他抽烟，于是两人吵起来，我就不
和他讲话，上车回家了。第二天他回
了泰国，我也没和他通电话。”就这
样过了一个星期，父亲查出罹患癌
症，这让陈可辛心里非常难过，“我
那时想，这是不是最后一次见他
了。”那时坐飞机没现在这么方便，
等到陈可辛飞到泰国，父亲已经做
完手术了，“这是我俩之间发生过的
最具戏剧性的一件事，当然，后来他
的病医好了。”

女儿来延续
拥有如此开明的父母和如此幸

福的童年，陈可辛觉得自己非常幸
运，以至于他在自己几乎所有的作
品中，都倾注了对过往时光的留恋
之意。父母对他的影响之深，还体现
在他对女儿的教育上。女儿小时候，
陈可辛无论多忙，都会争取每晚给
她念故事书，这一两年，他开始给女
儿讲故事。除了童话之外，也讲历
史，讲新闻，甚至一些人为的灾难。
“比如有次带她去美国，看到 %·$$
纪念碑上的名字，我就跟她说了那
天发生了什么事。”陈可辛说，“有时
候，君如或者朋友说，那么小别跟她
讲那些，我倒觉得无所谓。只要你很
正面地去讲，就不觉得这些东西有
什么禁忌。”
在他看来，亲情来自发自内心

的爱，而绝对不是责任。“要是你觉
得是责任，那就算了，别做了。”陈可
辛觉得，亲情是双向，“父母永远是
父母，无论他们身上有多少你觉得
讨厌的缺点，只要回头去想，你小时
候他们是什么样的，你还是孩子的
时候，他们是怎么对待调皮的你，你
就不会再去苛求什么，也不会觉得
亲情是包袱了。”

本报记者 张艺

采访陈可辛很省力，一个问题抛出去，他就会滔滔不
绝地说上20分钟，然后停顿一下，示意你可以继续提问。

采访陈可辛也很费力，他的语言和他的思维一样跳
跃。有时候，完整的一句话，他会分成好几个小句子蹦出
来，你得集中所有注意力，才能跟上他的节奏。

从第一天拍摄电影开始至今，电影教给陈可辛最重要
的一件事，是妥协。

孝子不言孝!"记 者
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陈陈可可辛辛!
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电电影影让让我我学学会会了了
妥协


